



SOCIEDAD DE CIRUJANOS GENERALES DEL PERÚ
AFILIADA A LA FEDERACIÓN LATINOAMERICANA DE CIRUGÍA (FELAC)
Sociedad Principal del Colegio Médico del Perú

BOLETÍN ELECTRÓNICO
ISSN 1817 – 446
Año 20 No. 2 Febrero 2024
Comité de Publicación
Editor: Dr. David Ortega Checa



EDITORIAL

CONGRESO PANAMERICANO DE CÁNCER GÁSTRICO

En nuestro Boletín anterior, resaltamos la considerable responsabilidad que la Sociedad de Cirujanos Generales del Perú (SCGP) asume al organizar el V Congreso Panamericano de Cáncer Gástrico, programado para los días 14 y 15 de marzo próximo, el cual tendrá lugar en el Hotel Sheraton de Lima.

El Comité Organizador ha desempeñado una labor meticulosa, abarcando desde la fase de planificación hasta la selección de los profesores invitados, culminando con la creación de un programa diseñado para resultar atractivo y motivador para todos los participantes.

Este congreso se presenta como una oportunidad excepcional para reunir a expertos y compartir conocimientos sobre el manejo actual del cáncer gástrico. Durante el evento, se explorarán las últimas investigaciones y avances en esta patología, fomentando así el intercambio de ideas y la colaboración entre destacados profesionales. Contaremos con la participación de ponentes de renombre, presentaciones de comunicaciones científicas y espacios especialmente dedicados para fomentar el diálogo e interacción entre los asistentes.

La participación de diversos especialistas asegura un enfoque actual y multidisciplinario de esta patología tan frecuente en nuestro continente.

Una mención destacada se refiere a la participación de 25 profesores procedentes de toda América Latina, Estados Unidos y representantes de Europa. Queremos expresar nuestro reconocimiento y profundo agradecimiento hacia ellos.

Les extendemos una cordial invitación para que formen parte de este evento enriquecedor, contribuyendo al crecimiento y avance de nuestra especialidad en el campo de la cirugía gástrica. Su presencia y participación activa serán invaluableles.

Agradecemos de antemano la valiosa participación de los especialistas en este importante certamen.

El Editor

CITAS

El mundo es bello, pero tiene un defecto llamado hombre

Friedrich Nietzsche

No hay caminos para la paz; la paz es el camino

Mahatma Gandhi

Dar el ejemplo no es la principal manera de influir sobre los demás; es la única manera.

Albert Einstein

AFORISMOS QUIRÚRGICOS

“Los médicos debemos ser los abogados de los pobres”.

Rudolf Virchow.

“El médico, en la guerra, es el único que no quiere matar, el único para quien no existe el enemigo, porque no hay enemigo capaz de esconderse dentro de un hermano”.

Gregorio Marañón.

“Sólo el médico y el dramaturgo gozan del raro privilegio de cobrar las desazones que nos dan”.

Santiago Ramón y Cajal.

V CONGRESO PANAMERICANO DE CÁNCER GÁSTRICO

14 y 15 de Marzo de 2024

INVITADOS

Dr. Alberto León Takahashi	México
Dr. Alexander Sánchez Cabo	Costa Rica
Dr. André Maciel	Brasil
Dr. Antonio Weston	Brasil
Dr. Bruno Zilberstein	Brasil
Dr. Carlos Benavides	Chile
Dr. Carlos García	Chile
Dr. Daniel Gonzales	Uruguay
Dr. Diego Pinto	Ecuador
Dr. Enrique Lanzarini	Chile
Dr. Enrique Norero	Chile
Dr. Giovanni de Manzoni	Italia
Dr. Henk H. Hartgrink	Países Bajos
Dr. Javier Ithurralde	Argentina
Dr. Jorge Gallardo	Chile
Dr. Laercio Gómez Lourenco	Brasil
Dr. Maher Musleh	Chile
Dr. Marcelo Mester	Brasil
Dra. Natasha Loria	Costa Rica
Dr. Osvaldo Castro	Brasil
Dr. Paul F. Mansfield	USA
Dr. Paulo Kassab	Brasil
Dr. Reinaldo Isaacs	Panamá
Dr. Rodrigo Castaño	Colombia
Dr. Rubén Aguilar Zapag	Paraguay

PROGRAMA:

Hotel Sheraton de Lima

Salón Independencia Norte

Jueves 14 de Marzo

- 8.10 Epidemiología del cáncer gástrico en América Latina
Dr. Marcelo Mester
- 8.30 Cáncer Gástrico en el Perú
Dr. Francisco Berróspi
- 8.50 Cáncer gástrico en Ecuador
Dr. Diego Pinto Fernández
- 9.10 Despistaje del cáncer gástrico en Costa Rica
Dr. Natasha Loria
- 9.25 Screnning de Cáncer Gástrico en Costa Rica y su impacto social
Dr. Alexander Sánchez
- 9.40 Imágenes en cáncer gástrico
Dr. Raymundo Sernaqué
- 10.00 Estudio anatomo patológico en cáncer gástrico
Dr. Juvenal Sánchez
- 10.15 Manejo del Dolor y Cuidados paliativos en cáncer gástrico
Dra. Carmen Cabrera
- 10.30 Coffee Break
- 11.00 Nutrición perioperatoria en cirugía de cáncer gástrico
Dr. Antonio Weston
- 11.20 Rol de la radioterapia
Dr. Alberto Lachos
- 11.40 Genética en cáncer gástrico
Dr. Yasser Sullcahuaman

- 12.00 **Biología Molecular del cáncer gástrico**
Dr. Marcelo Mester
ROL DE LA ENDOSCOPIA EN CÁNCER GASTRICO TEMPRANO
- 12.20 **Resección local: indicaciones, procedimientos**
Dr. Fernando Palacios
- 12.40 **Resección local: Complicaciones, manejo**
Dr. Juan Chirinos
- Receso
- 3.00 **Comunicaciones científicas**
- 4.00 **Fluorescencia en Cáncer Gástrico**
Dr. Enrique Lanzarini
- 4.20 **Linfoma gástrico: abordaje multidisciplinario**
Dr. Antonio Weston
- 4.40 **Tumor neuroendocrino gástrico**
Dr. Laurencio Gomez Lourenco
- 5.00 **GIST gástrico. Manejo actual**
Dr. Carlos García
- 5.20 **Coffee Break**
- 5.45 **Enfoque actual del gen CDH1 en Cáncer Gástrico**
Dr. Paul F. Mansfield
- 6.05 **Rol de la inmunoterapia en cáncer gástrico y en la unión esófago gástrica**
Dr. Jorge Gallardo
- 6.25 **Neoadyuvancia en cáncer gástrico**
Dr. Carlos García
- 6.45 **Cáncer gástrico en jóvenes ¿qué es lo diferente?**
Dr. Jorge Gallardo
- Viernes 15 de Marzo**
- 8.10 **Cáncer gástrico familiar y hereditario**
Dr. Carlos Benavides
- 8.30 **Cirugía mínimamente invasiva por cáncer esofágico**
Dr. Maher Musleh
- 8.50 **Cirugía en Cáncer Gástrico incipiente**
Dr. Enrique Norero
- 9.10 **Gastrectomía laparoscópica en cáncer gástrico avanzado**
Dr. Rubén Aguilar
- 9.30 **Tips de reconstrucción en gastrectomía total VLP**
Dr. André Maciel
- 9.50 **Gastrectomía total profiláctica en cáncer gástrico difuso hereditario – CDH1**
Dr. Javier Ithurralde
- 10.10 **Gastrectomía robótica por cáncer gástrico**
Dr. Bruno Zilberstein
- 10.30 **Break**
- 11.00 **Mil gastrectomías: lecciones aprendidas. Experiencia en 1300 gastrectomías convencionales**
Dr. Paulo Kassab
- 11.20 **Linfadenectomía laparoscópica D2 aspectos técnicos**
Dr. Osvaldo Castro
- 11.40 **¿Qué es mejor? Disección D1 vs D2, Laparoscópico vs abierto. Ensayo holandés**
Dr. Henk Hartgrink
- 12.00 **MANEJO MULTIDISCIPLINARIO: CASOS CLÍNICOS**
Moderador: Dr. Carlos Benavides
Panelistas: Dr. Paulo Kassab
Dr. Carlos Luque Vasquez
Dr. Michel Portanova
- Receso
- 4.00 **Índices de calidad en la era de la Cirugía mínimamente invasiva en cáncer gástrico**
Dr. Giovanni De Manzoni



En 1865 fue médico del *bureau* central e impartió el curso de clínica médica en el Hôtel-Dieu, en sustitución de Piorry (1865-66). En 1866 fue encargado de curso complementario sobre enfermedades mentales y nerviosas. Al año siguiente fue profesor suplente de patología interna sustituyendo a Monneret. En 1868 fue médico de los Hospitales: Sainte-Périne, Saint-Antoine (1872), Lariboisière (1872) y Charité (1880). En 1870 impartió un curso sobre las enfermedades de la armada. Entre sus tesis de agregación encontramos *Des hyperémies non phlegmasiques* y *De la révulsion* (Paris, 1866). Fue profesor agregado de patología médica desde 1866. En la Guerra de 1870 se encargó de un servicio de ambulancias de la Sociedad de Seguros. Se presentó en tres ocasiones a la cátedra de Historia de la medicina y de la cirugía. Fue miembro de la Sociedad anatómica y de la Sociedad médica de los hospitales.

Fue autor de varios artículos que se publicaron en los *Archives générales de médecine*, *Bulletin de la Société anatomique*, y *Gazette hebdomadaire de médecine et de chirurgie*. También redactó varias voces o artículos del conocido diccionario *Nouveau dictionnaire de médecine et de chirurgie pratiques*; los temas fueron: enfermedades del aparato respiratorio, enfermedades diversas y patología general.

Fue miembro de la Academia de medicina, sección de patología médica, desde 1879. Recibió la medalla de oro del cólera en 1866 por su trabajo durante esta epidemia, y fue nombrado *Officier de la Légion d'honneur* (1871).

Murió joven a consecuencia de sus padecimientos cardíacos el 29 de junio de 1881 en París. Se habla de fenómeno de Raynaud cuando nos referimos a la aparición de episodios vaso espásticos isquémicos de las extremidades caracterizados por cambios de la coloración cutánea distal como cianosis o palidez seguidas de rubor. A veces decimos "enfermedad de Raynaud" cuando se da el fenómeno sin una enfermedad asociada que lo explique, y "síndrome de Raynaud" es la situación en la que el fenómeno de Raynaud se asocia a una patología que lo desencadena.

El fenómeno de Raynaud se suele desencadenar por exposición al frío, aunque también puede ser originado por un estrés emocional. Consiste en el desarrollo secuencial de palidez, cianosis y rubor, normalmente bien delimitado y confinado normalmente a los dedos de manos y pies. La palidez tiene lugar durante la fase isquémica del fenómeno y se debe a un vasoespasmo. Durante la isquemia, las arteriolas, vénulas y capilares se dilatan. La cianosis es secundaria a la presencia de sangre sin oxigenar en estos vasos. La palidez y la cianosis suelen ir acompañadas de frío, tumefacción y parestesias. Con el calor, el vasoespasmo se resuelve produciéndose una hiperemia reactiva que confiere un enrojecimiento de la zona afectada acompañado, a veces, de palpitations. Después el color del miembro vuelve a la normalidad.

Se desconocen las causas concretas del fenómeno de Raynaud.

<https://historiadelamedicina.org/raynaud.html>

LA HISTORIA OLVIDADA EN EL DESCUBRIMIENTO DE LA ESTRUCTURA DEL ADN



Hoy en día, la doble hélice es ampliamente conocida como la representación del ADN, incluso por muchos que no comprenden cómo funciona el ADN. Sin embargo, hasta 1953 la estructura del ADN era un misterio. En la medida en que la mayoría de la gente asocia el ADN con cualquier nombre, lo que suele venir a la mente son James Watson y Francis Crick, el dúo que publicó por primera vez un artículo que modelaba la estructura de doble hélice del ADN. Olvidado e ignorado hay un tercer nombre: Rosalind Franklin (1920 – 1958), una científica británica cuyos datos fueron robados por Watson y Crick.

En 1951, Franklin empezó a estudiar el ADN. Pronto descubrió no sólo su densidad, sino también que existía en una estructura helicoidal. Finalmente hizo radiografías que mostraron que el

ADN estaba estructurado como una doble hélice. La ingratitud fue todo lo que obtuvo. Watson y Crick vieron una foto de su trabajo sin que ella lo supiera. En 1953, anunciaron su descubrimiento de la estructura de doble hélice del ADN en un artículo que dio origen a la biología molecular moderna. Finalmente admitieron que su descubrimiento habría sido imposible sin los datos de Franklin, pero no se molestaron en poner su nombre en el artículo. Murió de cáncer de ovario a los 37 años, y su contribución a uno de los mayores descubrimientos de la ciencia quedó en gran medida olvidada.

<https://historycollection.com/ingratitude-was-all-these-people-got-for-doing-the-right-thing/>

¿DÓNDE ESTÁN «VIEJA» ZELANDA O «VIEJO» YORK?

La época colonial y de las conquistas tenía poca imaginación para poner nombres, y en muchos casos se limitaban a homenajear los de ciudades de sus países de origen y añadir el «Nuevo» delante.

El caso es que hoy en día muchos «nuevos» se han hecho más famosos que los que les dieron nombre. Y nosotros nos preguntamos, ¿dónde está Vieja Zelanda? ¿y Viejo York? Vamos a descubrirlos.

York (Inglaterra)

Se trata de la capital del condado de Yorkshire, y en ella viven algo menos de 200.000 personas. Y si es lo que estás pensando, sí: aquí se inventó (o al menos, popularizó) el jamón de york, llamado jamón dulce en otras partes del mundo. Fue el carnicero Robert Burrow Atkinson en su local de Blossom Street el que empezó a curar jamón cocidiéndolo en agua salada en la década de 1860.

El lugar donde se alza Nueva York fue descubierto (es un decir, ya había aborígenes viviendo allí) por Giovanni da Verrazzano, explorador italiano a sueldo de la corona francesa, que llamó a este lugar Nueva Angulema. Después fue conquistada por los neerlandeses que la llamaron Nueva Amsterdam, y más tarde por los ingleses que le dieron el nombre definitivo de Nueva York.

Orleans (Francia)

Se trata de la capital de la región de Centro y del departamento de Loiret. En Orleans viven unas 116.000 personas.

Nueva Orleans, por su parte, es la ciudad más grande del estado de Luisiana (EEUU) con algo más de un millón de habitantes en su área metropolitana, y es famosa internacionalmente por ser la cuna del jazz, dentro de una población muy multicultural.

Jersey

Su nombre oficial es Bailía de Jersey, y se trata de una dependencia de la Corona británica: es decir, al igual que la Isla de Man o Guernsey, no forma parte del Reino Unido pero tampoco es un país completamente independiente. Eso sí, tiene su propio dominio de internet (.je) y emite sus propias monedas y billetes (libras de Jersey) aunque valen lo mismo y se pueden usar para pagar mezclas con las libras esterlinas.

En Estados Unidos, Nueva Jersey es uno de los 50 estados que forman el país, uno de los más ricos gracias a su cercanía a ciudades como Nueva York o Filadelfia, además de ser uno de los más progresistas del país (abolió la pena de muerte en 2007). Entre sus 8,4 millones de habitantes hay una gran comunidad italoamericana e hispana.

Zelanda (Países Bajos)

Se trata de una de las doce provincias que forman el Reino de los Países Bajos. Su nombre en neerlandés es *Zeeland*, que significa «tierra del mar». Según el último censo, viven en Zelanda algo menos de 400.000 personas.

Nueva Zelanda (el país de Oceanía) está formado por dos grandes islas y muchas menores, y recibe su nombre por el que le pusieron los cartógrafos neerlandeses, apareciendo por primera vez documentado en 1645.

<https://lacabezallena.com/social/me-paso-el-dia-zelando/>

EL ORIGEN DE LA PALABRA RESTAURANTE

La lengua española se ha nutrido, desde su origen, con la influencia de otras, como sus hermanas las lenguas romances derivadas del latín. En ese sentido, con el paso de los siglos en el español se incluyeron algunas palabras que fueron tomadas prestadas para referirse a la misma cosa.

De esta forma, algunos de los vocablos más utilizadas en el español cotidiano tienen su origen en el francés; varias de ellas más fáciles de rastrear como *baguette*, *boutique*,

canapé o *champagne*, pero otras más difíciles, como *jamón*, *croquis* o *chantaje*; en esa lista se incluye la palabra “restaurante”.

La palabra *restaurant* surgió al mismo tiempo que el establecimiento. Su historia se remonta al siglo XVIII, hacia los últimos años de la monarquía francesa. De acuerdo con la anécdota, fue en el año de 1765 que un pequeño empresario decidió abrir en la calle de Poulies, en París, un establecimiento de venta de comida, donde ofrecía caldos y sopas con el fin de “reconfortar” el cuerpo.

Según la historia, el empresario de apellido Boulanger colocó en la entrada de su negocio un letrero escrito en latín corriente que decía: “*Venite ad me omnes qui stomacho laboratis et ego restaurabo vos*”, cuya traducción literal es: “Venid a mí hombres que tenés el estómago cansado y yo os restauraré”.

El lugar, a diferencia de las conocidas tabernas de la época, contaba con mesas separadas, además de que ofrecía los alimentos acompañados de vino. Y es que en los bares únicamente se ofrecían tragos, mas no comidas.

En aquellos años no era común que la gente saliera fuera de casa en busca de comprar comida preparada; la aristocracia y la burguesía contaban con grandes cocinas donde el personal elaboraba los alimentos de la familia, así como de la servidumbre.

Por su parte, el modelo de negocio de Boulanger no tuvo éxito inmediato, no obstante, cuando terminó la monarquía con la revolución y se instauró la Primera República Francesa, muchos chefs de los aristócratas se quedaron sin empleo, por lo que recurrieron a poner sus propias casas de comida.

Dichos establecimientos comenzaron a ser nombrados *restaurant*, para más tarde ser conocidos como *restaurant*, los cuales se fueron haciendo cada vez más comunes -primero en París- y luego en las principales metrópolis europeas, bajo el mismo nombre.

Por otra parte, el éxito del restaurante pudo haberse debido a que con el estallido de la revolución, la alta cocina llegó a las calles y se volvió accesible para el grueso de la población. De esta forma pagar por comer en la calle se tornó una práctica lujosa al alcance de la gente, cuyo nombre fue tomado del eslogan de uno de los primeros establecimientos.

En tanto, la palabra podría tener su origen en otro lado, pues de acuerdo con *Larousse Gastronomique*, “restaurant” viene del siglo XVI y era utilizada para designar a un alimento que restaura o que da fuerza, mientras que la frase que originalmente habría colocado Boulanger en su negocio era “Boulanger, venta de restaurantes divinos”. De esta manera las casas de comida comenzaron a ser llamadas restaurantes.

No obstante, según otra versión, la práctica de pagar por comer fuera de casa viene desde hace varios milenios, pues menciona que hace 8 mil años, en Babilonia, ya existía el concepto de menú, mientras que en Roma había lugares cuyo fin era únicamente alimentar a “hombres de negocios”.

<https://www.infobae.com/america/mexico/2022/08/30/cual-es-el-origen-de-la-palabra-restaurant/>

EL DESCUBRIMIENTO DEL CAFÉ DESCAFEINADO

El comerciante de café alemán Ludwig Roselius (1874 – 1943) tenía conflictos acerca de su profesión. Por un lado, se ganaba la vida vendiendo café. Por otro lado, pensaba que la cafeína era “veneno” y que demasiado café y cafeína habían matado a su padre. En cierto modo, parece el escenario de la historia del origen de un supervillano de un cómic. Uno de los supervillanos más tontos, tal vez, desesperado por vengarse de la malvada cafeína que mató a su querido papá. Luego, un error aleatorio en la vida real le dio la oportunidad de asestar un golpe a la cafeína.

En 1903, Roselius recibió un envío que contenía una caja cuyo café había sido empapado accidentalmente en agua de mar. Cuando se preparó, resultó que el agua de mar había eliminado la mayor parte de la cafeína de los granos, sin perder gran parte del sabor del café. Eso hizo que Roselius comenzara una serie de experimentos y, en 1906, patentó un método para descafeinar el café con vapor y ácidos. El producto resultante se vendió como Kaffee Hag en gran parte de Europa y como Sanka en Francia y Estados Unidos. Ambas son ahora marcas de Kraft Foods.

<https://historycollection.com/the-biggest-screwups-that-changed-history/>

EVENTOS

IX Congreso IFSO LAC Lima 2024 – V Congreso Nacional de Cirugía Bariátrica y Enfermedades Metabólicas

20 al 23 de Febrero del 2024 * Lima – Perú

<https://ifsolac.org/>

XXXVI Congreso Venezolano de Cirugía / Sociedad Venezolana de Cirugía

7 y 8 de Marzo del 2024 * Isla Margarita – Venezuela

<https://sociedadvenezolanadecirugia.com>

V Congreso Panamericano de Cáncer Gástrico / Sociedad de Cirujanos Generales del Perú

14 y 15 de Marzo del 2024 * Lima – Perú

www.scgp.org

17º Congreso Brasileiro de Videocirugía – 6º Congreso Brasileiro y Latinoamericano de Cirugía Robótica / Colegio Brasileiro de Cirujanos

16 al 18 de Mayo del 2024

<https://cbc.org.br/>

36º Congreso Panamericano de Trauma, Cuidados Críticos y Cirugía de Emergencia / Sociedad de Cirujanos Generales del Perú – Sociedad Panamericana de Trauma

21 al 23 de agosto del 2024 * Lima – Perú

www.scgp.org

21º Congreso Paraguayo de Cirugía / Sociedad Paraguaya de Cirugía

18 al 20 de Setiembre del 2024 / Asunción – Paraguay

<https://sopaci.org.py>

XLVIII Congreso Internacional de Cirugía General / Asociación Mexicana de Cirugía General

6 al 11 de Octubre del 2024 * Acapulco – México

<https://amcg.org.m/>

110rd Annual Clinical Congress / American College of Surgeons

19 al 22 de Octubre del 2024 * San Francisco – USA

www.facs.org

XCVI Congreso Chileno e Internacional de Cirugía / Sociedad de Cirujanos de Chile

19 al 22 de Noviembre del 2024 * La Serena – Chile

<https://www.socich.cl>

92º Congreso Argentino de Cirugía / Asociación Argentina de Cirugía

21 al 24 de Noviembre del 2024 * Mar del Plata – Argentina

<https://aac.org.ar>

SOCIEDAD DE CIRUJANOS GENERALES DEL PERÚ
TODAS LAS CONFERENCIAS A SU DISPOSICIÓN

SUSCRIPCIÓN

Todos los interesados en recibir el Boletín Electrónico de la SCGP, órgano electrónico oficial de la Sociedad de Cirujanos Generales del Perú, de edición mensual, sólo tienen que hacerlo escribiendo a informes@scgp.org.

Si no desea recibir este Boletín, por favor escribanos a esta misma dirección y coloque en asunto "No Deseo".

¡SIGUENOS EN FACEBOOK!

Sociedad de Cirujanos Generales del Perú

Eventos SCGP

